
 

 

                                                                           

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Relazione morale 2022 

Consiglio regionale della Basilicata 



       

Premessa 

Il 2022 è stato un anno intenso, impegnativo ed emozionante allo stesso tempo  con tantissime novità 

e situazioni inaspettate ed impreviste che ci hanno consentito di esprimere al meglio le nostre 

potenzialità, ma anche condividere pensieri e preoccupazioni. Se volessimo rappresentarlo con la 

tavolozza dei colori diremmo che  sono state utilizzate pennellate indelebili di tutti i colori, dal bianco, 

al rosso, al verde, all’arancio, al viola e la nero. In questo lungo anno che, ragionevolmente,  avrà 

ripercussioni future, abbiamo dovuto sostanzialmente far appello al pensiero critico e all’intelligenza 

emotiva per comprendere taluni aspetti organizzativi e gestionali della nostra UNIONE che continua 

a sorprenderci sempre. 

Il 2022 si è aperto con l’entusiasmo di dover costruire una unione di intenti e di  finalità comuni che 

hanno trovato la giusta rappresentazione sia nella prima gita culturale organizzata su base regionale 

dal 6 all’8 maggio a Catania,  grazie anche al contributo del consiglio regionale della Sicilia   e sia 

nella celebrazione dei due importanti anniversari: il 55° di Matera e il 70° di Potenza svolta in forma 

itinerante dal 29 agosto al 3 settembre 2022.  Sono stati 6 giorni intensi nei quali abbiamo incontrato 

tante persone e rappresentanti di Istituzioni che ci hanno restituito nuova energia e voglia di 

proseguire. 

L’iniziativa di apertura, svolta a Potenza con la conferenza stampa in Piazza Mario Pagano alla 

presenza di cittadini e istituzioni, ha ripercorso i principali momenti storici che hanno caratterizzato 

l’attività dell’associazione grazie al contributo dei suoi padri fondatori (Antonio Mecca e Francesco 

Schiavone di Potenza – Paolo Moretti e Girolamo Marchetta di Matera) 

Dopo Potenza, il tour ha fatto tappa nei comuni di Melfi, Lagonegro, Policoro, Ferrandina e Matera 

coinvolgendo la comunità con attività di informazione e sensibilizzazione oltre che ludiche e sportive 

per adulti e bambini. 

Gli anniversari celebrativi sono stati anche l’occasione per promuovere sul territorio le numerose 

iniziative realizzate nell’ambito della nota campagna nazionale “La prevenzione non va in vacanza” 

promossa dall’Agenzia Agenzia internazionale per la prevenzione della cecità-IAPB Italia onlus per 

sensibilizzare cittadini e istituzione sul tema della salute della vista. Nel corso della campagna, si 

sono realizzati circa 250 screening oculistici gratuiti a bordo dell’unità mobile oftalmica (UMO) 

rivolti alla popolazione maschile e femminile over 40 per la prevenzione dalle maculopatie e dal 

glaucoma, nel rispetto delle norme anti-covid. 

Durante gli eventi celebrativi è stato inoltre possibile riscoprire l’arte attraverso gli altri sensi a bordo 

del bus del polo tattile itinerante di Catania, che ospita, al suo interno, alcune opere d’arte italiane 

riprodotte in scala. Progettato in origine per i non vedenti, si è poi rivelato un ottimo strumento di 

accessibilità per favorire l’integrazione e la fruizione del patrimonio culturale a tutto tondo. Circa 500 

sono state le presenze sul bus, dotato anche dell’angolo del bar al buio che è stato molto sperimentato 

e apprezzato da tutti i visitatori. 

Il tour è stato patrocinato dalla presidenza del consiglio della regione Basilicata, le aziende sanitarie 

di Potenza e Matera, l’ANCI e i comuni di Potenza, Matera, Melfi, Lagonegro, Policoro e Ferrandina. 

L’anno appena trascorso  è stato caratterizzato da altri elementi importanti e precisamente il cambio 

di personale alla segretaria del Consiglio Regionale che segue, per altro quella delle due sezioni, la 

prosecuzione dell’iter per il consolidamento di trasmigrazione del RUNTS e dei relativi ricorsi al 

TAR, l’interlocuzione con la Regione Basilicata in merito alla legge 7/89 che ci ha portati 

all’accredito di 20,000 euro di contributo per l’anno 2021 e il cofinanziamento di 8 corsi di 

Orientamento e mobilità da parte delle due aziende sanitarie di Potenza e Matera, corsi realizzati per 

il tramite dell’I.Ri.Fo.R. 

Anche sul piano della progettazione abbiamo candidato il progetto “Tifloskills” alla Fondazione di 

Cattolica Assicurazioni finalizzato a promuovere e realizzare presso l’UNIBAS laboratori e seminari 

tematici su tiflodidattica e accessibilità. 

 

Organizzazione 

Sul piano dell’organizzazione il Consiglio Regionale si è riunito il  15 gennaio – 23 febbraio – 14 



marzo,  il 3 e 16 giugno, il 5 agosto, il 26 ottobre e 25 novembre; mentre la direzione regionale l’11 

febbraio e il 30 giugno. Sono state svolte due assemblee dei quadri e precisamente il 22 gennaio e il 

5 ottobre. Tanti gli argomenti affrontati sia sul piano locale che di carattere nazionale con particolare 

riferimento alla situazione politico-associativa venutasi a creare da Agosto in poi, in seguito alla 

candidatura del Presidente Nazionale Barbuto con la Lega. 

In linea generale, nonostante il cambio di personale e il conseguente passaggio di consegne,  con la 

nuova segretaria, Carmela Sallorenzo assunta il 3 maggio,  siamo andati immediatamente a regime 

con una fresca e nuova  ventata di motivazione e pensiero divergente. Riordinata la segretaria e 

standardizzate i processi di contatti con le istituzioni e di verbalizzazione tempestiva delle sedute 

consiliari e incontri tematici, ci siamo dedicati a cercare di abbassare i costi di gestione della struttura.  

Di qui la necessità di trovare un Istituto Bancario maggiormente conveniente, aspetto in via di 

conclusione con il passaggio da UNICREDIT a Banca Proxima Intesa San Paolo in questo mese e nel 

contempo progettare linee di intervento innovative nell’ambito del fondo di solidarietà 2022/23 

presentato alla Presidenza Nazionale e finanziato per 16,000 per  la Valorizzazione delle risorse 

umane, (segretario regionale) con l’implementazione di 4 ore settimanali, rispetto alle 20 iniziali  e 

15,000 euro per  il  Progetto n. 2 “Comunicare la mission per progettare il futuro”. Quest’ultimo è  

finalizzato a rendere maggiormente organizzate, visibili e riconoscibili le tre strutture UICI di 

Basilicata. Gli obiettivi specifici sono: la  semplificazione di determinate azioni come la 

verbalizzazione e protocollazione, il potenziamento ed efficientamento della comunicazione esterne 

e delle campagne di raccolta fondi e la formazione specifica delle risorse umane finalizzata a 

dialogare meglio  con Enti Pubblici ed Economici, associazioni, istituzioni scolastiche e 

organizzazioni accreditate e rafforzare il senso di mission. 

Di rilievo è anche l’apporto che questo Consiglio ha fornito alle sezioni per la redazione e promozione 

dei protocolli di intesa con l’Ordine dei Medici sia su Matera firmato a febbraio che su Potenza 

sottoscritto il 7 marzo scorso. 

Non ultimo la presentazione del progetto “Il castello in tutti i sensi” al  salone dell’arte del restauro 

a Firenze il  16 maggio. 

 

Educazione e scuola 

 

Questo Consiglio ha avviato, nel corso del 2022, una interlocuzione maggiormente proposit iva con  

l’UNIBAS ed in particolare con  il Dipartimento di Scienze Umane, la scuola di Ingegneria e il 

Dipartimento di Matematica, Informatica ed Economia  allo scopo di diffondere  le esperienze 

maturate in campo tiflologico, tiflodidattico  e tifloinformatico  e, soprattutto, orientare gli studenti  

nel lavoro di ricerca e approfondimento dei temi legati alla didattica inclusiva, all’accessibilità e 

fruibilità di sistemi e servizi. 

In sostanza abbiamo proposto di svolgere specifici seminari informativi e laboratori formativi. 

Il primo della serie, dal titolo “L’evoluzione del bambino cieco e ipovedente: elementi di tiflologia” 

a cura della Ferrazzano e rivolto agli studenti del terzo anno del corso di laurea di Scienze 

dell’Educazione. si è svolto  il  16 dicembre in collaborazione con l’I.Ri.Fo.R. ed in occasione della 

“Giornata del cieco”. 

Analoga interlocuzione è stata avviata con l’ist. IPSIA Giorgi di Potenza nella quale il 13 Dicembre 

sono stati svolti due incontri. Il primo sulla “casa smart accessibile” a cura di Rocco Clementelli, 

esperto di domotica ed accessibilità e  componente dei gruppi tecnici dell’Istituto Nazionale 

Valutazione Ausili e Tecnologie (INVAT), che ha interloquito con una classe di meccanica e il 

secondo  su abbigliamento e moda: riconoscimento dei tessuti e dei colori, senso estetico ed eleganza 

delle persone non vedenti rivolto ad una classe del tessile. 

Dal confronto con gli studenti dell’IPSIA e dell’UNIBAS sono emerse interessanti sollecitazioni che 

ci invitano a proseguire per questa strada anche attraverso la formalizzazione di specifici protocolli. 

 

 

 



 

Formazione e riabilitazione 

Per il tramite dell’I.Ri.Fo.R. sono stati  programmati e svolti n. 8 corsi individualizzati di 30 ore 

ciascuno per 4 minori e 4 adulti non vedenti, grazie al cofinanziamento al 50%  per cento da parte 

delle aziende sanitarie di Potenza e Matera. Le attività per i 4 utenti di Potenza sono state condotte  

all’istruttrice Silvia Romanelli proveniente da Bari, negli  spazi del campus universitario dell’Unibas 

e presso i luoghi di residenza di ciascun partecipante. 

Le attività su Matera, invece, sono state svolte dall’istruttrice Iva Casanovi presso la sede ASM, la 

scuola di Montescaglioso e l’abitazione dei corsisti. 

A conclusione delle attività riabilitative in OM  abbiamo incontrato il direttore sanitario ASP, Dott. 

Luigi D’Angola il 20 ottobre  e il dott. Amoia in sostituzione del direttore sanitario ASM, il 16 

novembre. Entrambe le direzioni hanno mostrato interesse a dare stabilità a tali percorsi riabilitativi, 

ma fino ad ora, nonostante i reiterati solleciti non siamo giunti ad alcuna proposta pratica. 

                        

Lavoro 

Garantire il lavoro e affiancare i nostri giovani nella ricerca di opportunità professionali è da sempre  

uno degli obiettivi primari da perseguire che, per altro, ci impegna maggiormente e non sempre porta 

i frutti sperati. 

Abbiamo avviato una cospicua corrispondenza e  incontri in presenza con l’ARLAB allo scopo di  

sollecitare la pubblicazione delle scoperture di enti pubblici e privati arrivata il 7 novembre, con ben 

8 mesi di ritardo. Parallelamente  ci siamo fatti ricevere dall’Ispettorato del Lavoro al quale abbiamo 

richiesto, dopo una fase interlocutoria, di procedere alle ispezioni sugli enti inadempienti che si 

devono ancora concludere. 

Il  4 giugno si è svolto  un incontro a distanza con il Responsabile dell’ufficio lavoro, Emanuele 

Ceccarelli e l’avvocato Colletti, per capire  come impostare una azione nei confronti delle istituzioni 

inadempienti che non provvedono alle nuove assunzioni.  Grazie alle direttive indicateci, abbiamo  

provveduto a svolgere per il tramite dei due referenti provinciali Varriale e Clementelli le 

interviste/verifiche telefoniche degli enti di cui eravamo a conoscenza e, quindi, avere un quadro 

preciso e reale delle scoperture.    

    

A beneficio dei lettori si riporta una breve sintesi  delle risultanze della corrispondenza con gli enti:  

- Ospedale San Carlo: rinvia alla rimodulazione della pianta organica per il 2023 per la 

eventuale assunzione di un ulteriore centralinista; 

- Università, Camera di Commercio e ASM: comunicano di essere in regola con le coperture 

dei centralinisti non vedenti; 

- Banca Popolare di Bari: non ha attivo alcun centralino in Basilicata e, pertanto, esonerato; 

- INPS: inviata interlocuzione con la direzione generale di Roma   

- Comune di Melfi: acquisita la documentazione tecnica del centralino che comprova il non 

obbligo; 

- Ispettorato del lavoro: in attesa di comunicazione ministeriale; 

- Corte di appello di Potenza in attesa di assunzione; 

- Banca Intesa San Paolo: le due banche su Potenza e Matera hanno linee telefoniche > 12 o = 

12, quindi, non vi è obbligo di  assunzione obbligatoria di centralinista 

- Per i Comuni di Maratea, Pisticci, Montalbano, Matera e Agenzia Entrate Matera e ASM –

Matera, l’Ispettorato del Lavoro, sentito  l’Ing. Straziuso, ha avviato le dovute procedure di 

ispezione e comunicherà gli esiti, via pec, presumibilmente, entro fine Marzo-Aprile. 

 

 

 

Servizio civile 

Il 29 gennaio si è svolto l’incontro con OLP e volontari delle due sezioni  allo scopo di favorire il 

confronto e mettere a sistema le buone prassi. Come gli anni scorsi è stata fornita alle strutture 



territoriali  l’affiancamento e il giusto supporto per svolgere le selezioni dei volontari e l’erogazione 

della formazione generale. 

 

Pari opportunità 

L’11 marzo nell’ambito del convegno “Lavoro e discriminazioni” promosso dalla Consigliera di 

Parità della Regione Basilicata e svolto presso il palazzo della Cultura a  Potenza, le Consigliere Anna 

Varriale e Giovanna Ruggeri hanno portato la loro testimonianza che è stata apprezzata dai presenti. 

L’UICI è stata partner attiva domenica, 27 marzo al parco Fluviale del Basento a Potenza in occasione 

dell’evento “Quel lungo filo rosso che ci unisce” che ha portato alla inaugurazione e installazione 

artistica “L’urlo del silenzio” dell’artista potentina Lucia Bonelli contro la violenza sulle donne.       

La panchina rossa riporta la frase fortemente incisiva del premio Nobel per la pace 2014 Malala 

Yousafzai “Alzo la voce non perché voglio urlare, ma perché tutti quelli che non hanno voce possano 

essere sentiti”, riprodotta anche in Braille. Nel corso dell’evento di  carattere  fortemente simbolico 

e itinerante lungo il fiume,  la consigliera Varriale ha letto la poesia di Antonella Iacoponi, una parte 

del libro “Non volevo vedere” di Fernanda Flamigni e  Tiziano Storai  e il monologo Mani Addosso 

di Paola Nepi. 

Sia  l’8 marzo che il 25 novembre sempre la referente per le pari opportunità, Anna Varriale,  ha 

partecipato alle manifestazioni  nazionali in modalità a distanza in occasione delle giornate 

internazionale dei diritti delle donne e contro la violenza sulle donne. 

 

                                                                                    

Eventi istituzionali 

XV Giornata Nazionale del Braille 

 

Mercoledì 23 Febbraio 2022 dalle ore 10:00 alle 12:00 si è svolta, su piattaforma zoom, il 

seminario/laboratorio: “Una rete per l’inclusione” rivolto a docenti curriculari e di sostegno, educatori, 

referenti degli enti locali e persone interessate ad approfondire gli aspetti salienti dell’inclusione 

scolastica. Gli interventi svolti sono stati i seguenti: 

Dott.ssa Beatrice Ferrazzano, responsabile centro di consulenza tiflodidattica di Foggia che ha 

presentato il laboratorio “Costruire giocando” con i Lego Braille Bricks; Prof.ssa Maria Grazia 

Imbriano  e Prof.ssa Palma Domenichiello del Centro Territoriale di Supporto per la Basilicata CTS; 

Dott.ssa Laura Iurlo, responsabile centro di consulenza tiflodidattica di Rutigliano (Ba) che hanno 

illustrato i servizi per l’inclusione educativa e scolastica offerti dai rispettivi centri.  

Molti sono stati i  partecipanti a cui è stato riconosciuto un attestato di partecipazione. 

 

Giornata del cieco 

Il 16 Dicembre in collaborazione con l’I.Ri.Fo.R. si è svolto presso l’Unibas un seminario dal titolo 

“L’evoluzione del bambino cieco e ipovedente: elementi di tiflologia” a cura della responsabile del 

centro di consulenza tiflodidattica, Beatrice Ferrazzano e rivolto agli studenti del terzo anno del corso 

di laurea di Scienze dell’Educazione. 

 

Raccolta fondi 

Per dare maggiore visibilità e coerenza comunicativa alla campagna  del 5 per mille, il Consiglio 

Regionale ha promosso e fatto realizzare uno spot unico seppur con l’indicazione dei tre codici fiscali 

che è stato veicolato sui social e sulle chat. 

 

            

Comunicazione 

Come previsto dal fondo  di solidarietà e specificatamente nel progetto n. 2 “Comunicare la mission 

per progettare il futuro” abbiamo formalizzato l’incarico all’addetto stampa ed attuato gli obiettivi 

programmati, ovvero: 

- creazione e gestione del profilo linkedin; 



- coordinamento comunicazione sui social 

- conduzione e realizzazione di 4 podcast al mese passando da una programmazione quindicinale ad 

una settimanale. 

 

A fine 2022 abbiamo formalizzato l’incarico per il restyiling dei tre siti  web con l’acquisto 

dell’hosting su Aruba e la variazione del dominio da UIC a UICI.  L’obiettivo è quello di rendere i 

tre siti omogenei dal punto di vista dell’architettura dei contenuti, della grafica  e della comunicazione 

coordinata, con particolare attenzione alla semplicità e fruibilità dell’utilizzo, oltre che  al gusto 

estetico. Al momento si sta ancora lavorando alla ridefinizione di pagine e articoli ma a primavera 

inoltrata sanno tutti e tre a regime. 

Di particolare importanza sono gli spazi che la stampa locale ci offre come si evince, dai tanti articoli 

sulla carta stampata  e quotidiani on line e video pubblicati sul canale youtube, di UICI Basilicata 

proprio grazie alla presenza stabile dell’addetto stampa, Fabiana Santangelo e alla sinergia creata tra 

il Consiglio Regionale, le sezioni territoriali e gli enti collegati. 

Medesima situazione si rileva, oggettivamente, sulle pagine FB e Instagram molto seguite ed 

apprezzate. 

 

 

Conclusioni 

Il 2022 è stato un anno frizzante sotto tutti i punti di vista e soddisfacente per i risultati conseguiti, a 

volte, sorprendenti. E’ stato anche l’anno dei colpi di scena e della creatività, quella stessa che ci fa 

volgere lo sguardo verso altre mete e cambiamenti che ci condurrà nel 2023 a celebrare il 50° 

anniversario della nascita di questo consiglio regionale. Una grossa responsabilità che deve essere 

testimoniata e trasmessa all’intera comunità con rigore, senso di appartenenza e profondo rispetto. 
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